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ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE NAVE-
GANTES – COMEN 2021/2025 – ORDINÁRIA – 01/03/2023 – 9h – PRESEN-
CIAL – CASA DOS CONSELHO 
 
No primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e vinte e três, às 9h, 1 

reuniram-se os membros que compõem o Conselho Municipal de Educação 2 

2021/2025, em modo híbrido, na sede da Casa dos Conselhos. Estavam presen-3 

tes, no modo presencial, os conselheiros: JAISON FERNANDO LOTÉRIO (Pre-4 

sidente), MARTINHA CORRÊA DA SILVA (Vice-presidente), EVANDRO ROB-5 

SON SCHAEFER (titular), LIONI MARIA DE OLIVEIRA RICARDO (suplente), 6 

ENAYRAN DOS REIS (titular), TELMA BEATRIZ DE SOUZA BALDANÇA (titu-7 

lar) e a Secretária Executiva Viviane Berkenbroch Ramos. Estavam presentes 8 

no modo virtual os conselheiros JOCIMARA PEREIRA MEZZON (suplente), GY-9 

SELLE RODRIGUES MARQUES (titular), ALESSANDRA COUTO VIEIRA (su-10 

plente), SUELI SOBIERAI ANTONIO (titular) e ANA CATARINA GONÇALVES 11 

(titular). Justificaram ausência os conselheiros: Janaina Muniz Lima, Arilson Pe-12 

reira, Adriana Rodrigues Luz Macarini, Edson José dos Santos e Naiara Pivatto 13 

Fagundes Cardoso. A reunião tem como pauta: Encaminhamentos ofício Home 14 

School. Monitoramento do PME – Plano Municipal de Educação. Reunião itine-15 

rante 29/03 – local a definir. O presidente iniciou a reunião agradecendo a pre-16 

sença de todos e solicitando a conselheira Martinha que apresentasse o enca-17 

minhamento sobre o ofício de mudança de endereço da Home School. A conse-18 

lheira explicou que a Comissão Permanente de Educação Infantil se reuniu para 19 

analisar os documentos apresentados pela instituição e no dia 09/02/2023 às 20 

14h e efetivaram a visita in loco constatado que a edificação é nova feita de 21 

alvenaria, com 7 salas para atender a educação infantil, que as condições gerais 22 

são ótimas, que a instituição possui cozinha, refeitório, mas que o banheiro aces-23 

sível ainda estava faltando as barras de segurança. Explicou também que ante-24 

riormente havia sido solicitado à instituição que fosse feito assinatura do docu-25 

mento de locação do terreno, mas que isso já foi resolvido, a instituição já enca-26 

minhou o contrato de locação do terreno devidamente assinado, como solicitado. 27 

A conselheira, relatora da comissão, citou o art. 18 da Resolução Nº 003/2022 28 

do COMEN, o qual preconiza “A ocorrência concomitante de mudança de man-29 

tenedora, endereço e alteração de denominação implicará autuação de novo 30 

processo de credenciamento da instituição de ensino e de autorização de funci-31 

onamento da educação infantil”. Explicou que a mudança de nome já foi ratifi-32 

cada, mas como solicitaram em seguida a mudança de endereço, o conselho 33 

precisa ver se vai solicitar todos os documentos ou não. A conselheira Lioni co-34 

locou que é pra fazer o que é certo, que não se deve deixar para mais tarde, que 35 

se deve encaminhar o que precisa para a gestão. A relatora explicou que mudou 36 

o nome e depois mudou o endereço, que o art. 18 requer toda a documentação. 37 

A conselheira Lioni ressaltou que a mudança de nome já estava legalizada e 38 

agora estavam solicitando a mudança de endereço, que não estavam pedindo 39 

os dois, que agora é outro processo. A relatora explicou que as condições da 40 

escola é outra, que apesar de ser somente o pedido de mudança de endereço, 41 

mas sugere que, se o conselho assim entender, que seja solicitada toda a docu-42 

mentação para que o processo fique completo. A conselheira Lioni, que atua 43 E
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nesta escola, objeto de análise, explicou que a instituição já está entrando com 44 

a documentação de pedido para os anos finais, que regimento, PPP, logo da 45 

instituição já estão sendo revistos. A secretária explicou que a maioria dos do-46 

cumentos já foram entregues, que estão faltando alguns documentos comple-47 

mentares previstos no art. 18, que apresentando esses documentos o processo 48 

ficará completo. A conselheira Martinha ressaltou que a resolução do COMEN 49 

está embasada em leis estadual e federal, citou que a resolução Nº 003 está 50 

embasada na resolução Nº 182 do CEE. A secretária explicou que a instituição 51 

já encaminhou o habite-se, mas falta o alvará de localização e funcionamento, 52 

conforme art. 17, inciso II, alínea b, da resolução Nº 003 do COMEN. O conse-53 

lheiro Evandro indagou sobre o tramite a seguir. A secretária explicou que a co-54 

missão levantou essa situação e trouxe para apreciação do plenário, que ainda 55 

não há um parecer formalizado. O conselheiro Evandro indicou oficiar a institui-56 

ção sobre a apresentação dos demais documentos para reanálise da comissão. 57 

O Presidente ressaltou a importância de ter todos os documentos regularizados. 58 

A conselheira Lioni validou essa importância. O conselheiro Evandro registrou 59 

que é importante ter o histórico da instituição em uma pasta com todos os regis-60 

tros para memória dos atos. Em seguida o presidente solicitou ao conselheiro 61 

Evandro a apresentação do monitoramento do Plano Municipal de Educação. A 62 

secretária executiva explicou que é obrigatório ao conselho acompanhar o PME 63 

sendo que o Sistema Municipal de Educação é uma das metas do plano, ressal-64 

tando que Navegantes já possui sistema de ensino próprio mas está sendo revi-65 

sado e atualizado. Este apresentou na tela uma planilha por ele elaborada expli-66 

cando que a Secretaria de Educação acompanha nas políticas públicas o PME, 67 

explicou que o PME foi aprovado por lei e tem validade por 10 anos, que em 68 

2024 expira o prazo do PNE e será reconstruído com novas metas, o do municí-69 

pio vence em 2025 e será necessário construir um novo plano a partir do Plano 70 

Nacional de Educação e Plano Estadual de Educação. Explicou sobre a gestão 71 

democrática como condicionante para receber recursos do Valor aluno ano por 72 

resultado – VAAR. Informou que a SED possui uma comissão legalmente insti-73 

tuída para acompanhar o PME. Explicou que vai demonstrar como a SED faz o 74 

monitoramento das metas e estratégias do PME e sugeriu que o conselho tenha 75 

seu próprio mecanismo de monitoramento. Explicou que somente utiliza dados 76 

públicos oficiais para o monitoramento. Citou como exemplo o Censo Escolar e 77 

o DATA-SUS, contudo, os dados demoram a ser disponibilizados atrasando um 78 

pouco a verificação das informações para o monitoramento. Citou a Lei Comple-79 

mentar Nº 245 de 2015 e que este monitoramento foi efetivado até 31 de dezem-80 

bro de 2022, onde os dados são compilados e validados por uma equipe maior. 81 

Fez uma apresentação destacando que o plano prevê qualidade e equidade na 82 

educação, valores fundamentais quando o plano foi constituído. Citou os objeti-83 

vos principais do plano sendo: a elevação global do nível de escolaridade da 84 

população; a melhoria da qualidade de ensino em todos os níveis; o acesso, a 85 

permanência e o sucesso do aluno; a democratização da gestão do ensino pú-86 

blico. Apresentou os principais dados de monitoramento indicando que é bom ter 87 

uma comissão mista para avaliação do monitoramento. O quadro apresentado 88 

mostrou que o período analisado foi de 2019 a 2021, citou a Portaria 1.329/2022 89 

que instituiu a comissão e quem compõe essa equipe técnica responsável pelo 90 E
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monitoramento. Apresentou a parte de organização e metodologia do plano que 91 

explica os aspectos conceituais e as plataformas de dados que são utilizadas 92 

para a extração de dados, com ênfase ao IQASCS, painel do Tribunal de Contas 93 

e do Ministério Público, onde 10% do repasse de ICMS será repassado com 94 

base nos resultados alcançados no PME, principalmente na Meta 1 e 6 na ótica 95 

municipal e as outras metas e indicadores de qualidade que são das unidades 96 

escolares e coletados através do Censo Escolar. A conselheira Lioni questionou 97 

se os dados apresentados são para repasse de recursos e o conselheiro Evan-98 

dro explicou que não, que servem para subsidiar o monitoramento e explicou 99 

sobre composição de impostos, repasses de recursos e acompanhamento dos 100 

órgãos de controle externo. A secretária informou que Navegantes receberá o 101 

VAAR, neste ano, que poucos municípios conseguiram cumprir as exigências 102 

para receber o recurso e Navegantes conseguiu ser contemplada por implantar 103 

a gestão democrática, pelos resultados do IDEB, pela qualidade na educação 104 

etc. A secretária questionou se o PME é somente para a Rede Municipal ou para 105 

todas as escolas do município. O conselheiro Evandro explicou que se trata de 106 

um Plano Municipal, portanto é para todas as escolas de Navegantes. Explicou 107 

que as escolas do estado impactam nos resultados do município, que seus re-108 

sultados contribuem nas metas do município. Que as escolas particulares tam-109 

bém contribuem para garantir o acesso às escolas. Que as entidades de atendi-110 

mento especial também contribuem para o resultado. A secretária informou que 111 

o Tribunal de Contas encaminhou um questionário para o presidente do Conse-112 

lho Municipal de Educação preencher referente ao monitoramento do PME, de-113 

terminando ao conselho o acompanhamento do plano. Destacou que utilizam as 114 

informações do conselho para validar as informações do município. Dando se-115 

quência a apresentação o conselheiro Evandro informou que o instrumento tem 116 

a orientação do tribunal de contas e AMFRI, que auxiliaram na construção do 117 

instrumento de monitoramento das metas e indicadores de qualidade na educa-118 

ção. Apresentou as 20 metas listadas explicando que cada uma tem um painel 119 

com a meta descrita, sua importância e os indicadores de acompanhamento da 120 

meta descrita. A secretária informou, aos novos conselheiros, que o plano foi 121 

elaborado participativamente a partir do documento referência do governo fede-122 

ral, através de assembleias discutindo as metas com representações de vários 123 

segmentos da sociedade. O conselheiro Evandro informou sobre as Conferên-124 

cias de Educação – CONAEs que conduziram as discussões para a construção 125 

do documento. Ressaltou a importância de ter o monitoramento do município e 126 

diferentes órgãos e todos os cidadãos monitorando para ter maior assertividade 127 

para uma educação de qualidade, podendo ser sinalizado o que precisa de in-128 

vestimento. Apresentou a planilha da Meta 1 preenchida, seus dados e de onde 129 

foram extraídos, analisando os indicadores e explicando variáveis de dados. Dis-130 

cutiram sobre algumas metas. Explicou metas estabelecidas com prazo definido 131 

ou metas previstas até o prazo final de validade do documento. Destacou na 132 

apresentação as metas 1 e 6 explanando os indicadores, estratégias, análises 133 

da secretaria de educação para tomada de decisão com base nos dados oficiais 134 

e públicos. Também tem nota técnica explicativa, como memória explicativa de 135 

quais indicadores foram utilizados para chegar neste resultado. E um painel de 136 

relatório que vai sendo preenchido. Também destacou que tem meta específica 137 E
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para a Rede Municipal, sendo o ente responsável pelas metas. Finalizou a apre-138 

sentação explicando que cada meta tem o painel indicador, o painel de metodo-139 

logia e o painel de distribuição dos dados. Explicou que esse é o acompanha-140 

mento do município, mas o conselho deve definir como fará seu monitoramento, 141 

que os dados são públicos e neste instrumento houve um esforço em sistemati-142 

zar as informações para o monitoramento. O presidente solicitou um resumo das 143 

metas e percentual de atingimento. Também solicitou a opinião dos conselheiros 144 

sobre como vão articular com a secretaria de educação o monitoramento, para 145 

auxiliar neste processo. O conselheiro Evandro informou que é muito trabalhoso 146 

e complexo, com um grande esforço para validar as informações, um trabalho 147 

constante para deixar um panorama o mais atual possível para que a secretária 148 

e o prefeito possam ter as informações necessárias para a tomada de decisão. 149 

Explanou que a ideia é fazer uma licitação para um programa que sistematize os 150 

dados e fique disponível no site da prefeitura, para todos consultarem, inclusive 151 

para o conselho acompanhar, contudo, demanda recurso e aí é necessário 152 

aguardar. A secretária explicou que o conselho não tem como monitorar o PME 153 

da forma como o técnico da SED faz, contudo, tendo um resumo da meta e do 154 

percentual atingido já é suficiente para acompanhar os resultados. O conselheiro 155 

Evandro sugeriu que a cada reunião ele apresente um resumo de algumas metas 156 

para o conselho ir acompanhando. Acordaram dessa forma. Explicou a dificul-157 

dade em ter os dados do ensino superior. A secretária informou a importância de 158 

conhecerem as metas e saber qual o percentual para cumprir as metas. A se-159 

cretária ressaltou a importância do alinhamento do conselho com a secretaria de 160 

educação para as conferências para a elaboração do novo plano de educação. 161 

Discutiram sobre cursos de formação e qualificação profissional. O presidente 162 

questionou aos participantes on line se gostariam de se manifestar. A conse-163 

lheira Alessandra colocou que há muito o que fazer até a concretização do novo 164 

plano e as conferências, mas que podem contar com a AMA, associação que 165 

representa, para auxiliar no que for preciso. Dando continuidade a pauta da reu-166 

nião o presidente abordou o tema da reunião itinerante explicando que essa dis-167 

cussão já vem desde o ano passado e que poderiam propor realizar reuniões em 168 

algumas escolas no intuito de levar o conselho até as escolas. A conselheira 169 

Telma manifestou que precisa ter espaço disponível na escola para a realização 170 

da reunião. A secretária argumentou que os funcionários vão saber que o con-171 

selho está lá e quem puder participar da reunião poderá participar, mas o impor-172 

tante é saberem que o conselho está na escola. O conselheiro Evandro explicou 173 

que as escolas não tem sala disponível no horário de aula, se quiserem fazer 174 

depois do horário de aula para favorecer a participação da comunidade não há 175 

problema. A conselheira Telma falou que o barulho atrapalha. O conselheiro 176 

Evandro manifestou que pode criar expectativa de participação e não serão libe-177 

rados para participação e não há como os alunos também participarem por falta 178 

de espaço. A conselheira Telma também manifestou que tem assuntos delicados 179 

que não podem ser discutidos em público. O conselheiro Evandro explicou que 180 

todas as visitas e movimentação externa na escola atrapalham a rotina da escola 181 

e atrapalha o ritmo da escola. A secretária indagou na perspectiva de dar visibi-182 

lidade ao conselho qual a sugestão do conselho. O presidente informou que to-183 

das as reuniões do conselho podem ser assistidas por qualquer cidadão. A 184 E
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conselheira Lioni sugeriu divulgar as datas de reunião. A secretária informou que 185 

o cronograma de reunião está publicizado no site da prefeitura, mas não há par-186 

ticipação por ser no horário do trabalho. A secretária ressaltou que é importante 187 

a comunidade saber das atividades do conselho, entender o que o conselho faz, 188 

para que serve, como atua, os pais precisam saber que podem recorrer ao con-189 

selho. Explicou que todas as informações estão no site mas não está sendo su-190 

ficiente. A conselheira Lioni sugeriu divulgar as gravações das reuniões. O con-191 

selheiro Evandro sugeriu publicizar a pauta, ver um local maior para a reunião e 192 

se querem que as pessoas participem da reunião é preciso fazer as reuniões em 193 

outros horários. A secretária explicou que não é só a questão da participação 194 

nas reuniões mas é saber que o conselho está em plena atividade e ele indo até 195 

a escola está mais próximo do público alvo para que eles saibam que o conselho 196 

está próximo. Informou que no ano passado realizou uma apresentação aos ad-197 

ministradores escolares sobre os conselhos da educação e percebeu que eles 198 

não tinham noção do funcionamento dos conselhos da educação. Também in-199 

formou que as reuniões sugeridas podem ser realizadas nas escolas particulares 200 

ou do estado. A conselheira Lioni sugeriu que o conselho participe dos momen-201 

tos de estudos e formação das escolas, com um espaço para apresentação. A 202 

conselheira Martinha sugeriu que o conselho faça visitas às escolas. O conse-203 

lheiro Evandro também ressaltou que se o conselho fizer reunião na escola o 204 

portão deve ficar aberto para que os participantes entrem, mas isso é inviável. A 205 

conselheira Sueli manifestou entender a importância dessas ações, que o con-206 

selho precisa se fazer presente para o professor conhecer o conselho porque há 207 

os informativos mas muitas vezes os professores não leem, entende que a par-208 

ticipação dos pais é complicado no horário de trabalho, mas colocou que na es-209 

cola que atua, Escola de Educação Básica Adelaide Konder, há um auditório 210 

com entrada por trás da escola que pode ser utilizado, que os alunos do técnico, 211 

conforme o planejamento do professor, podem estar participando e é preciso 212 

verificar a comunidade e suas peculiaridades, conforme a pauta da reunião. A 213 

conselheira Alessandra disse que a AMA está a disposição para receber uma 214 

reunião do conselho, que pode chamar os pais para participar ressaltando que 215 

será uma grande experiência. A secretária colocou que, conforme o local da reu-216 

nião, a pauta deve ser adaptada ao público participante. Também sugeriu que o 217 

Parecer da Home School poderia ser apresentado em reunião na própria insti-218 

tuição com a participação da equipe gestora da escola. A conselheira Gyselle 219 

sugeriu uma reunião conjunta com a AMA e Sonhos de Maria, que tem percebido 220 

que os pais não conhecem o COMEN, acham que o conselho é só para fiscalizar 221 

a merenda. A secretária destacou que por esses motivos se faz necessário essas 222 

ações de visibilidade do conselho, pois por muito tempo o conselho era contro-223 

lado pela secretaria de educação sem poder deliberativo. A conselheira Lioni 224 

manifestou que muitos veem o conselho como órgão fiscalizador, portanto, falta 225 

conhecer o que o conselho pode fazer para ajudar. A conselheira Gyselle infor-226 

mou que os pais também reclamam sobre o déficit de professores, perguntou se 227 

é atribuição do conselho fiscalizar essa situação. Outras situações questionadas 228 

como interferência do conselho no reajuste de salário dos professores, em as-229 

sembleia do sindicato. O presidente destacou que não são atribuições do CO-230 

MEN, contudo, todos entendem que o conselho deve se envolver nessas 231 E
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questões. A conselheira Lioni também colocou que foi questionada sobre a lei 232 

de seleção dos diretores, se houve a participação do conselho e teve que expli-233 

car que não é atribuição do conselho. O presidente então definiu que a próxima 234 

reunião se manterá na Casa dos Conselhos e o grupo vai amadurecendo as 235 

ações propostas. A conselheira Telma ainda sugeriu participar das reuniões de 236 

professores, dos pais, enviar carta simples às escolas, através de e-mail, expli-237 

cando sobre o conselho. O conselheiro Evandro pediu atenção ao conselho so-238 

bre as atribuições do conselho previstas em lei, exemplificando algumas situa-239 

ções em que o COMEN deve intervir. A secretária sugeriu fazer uma resolução 240 

sobre essas ações que não se pode restringir a atuação do conselho ao tipo de 241 

funcionalidade que existe atualmente continuando a sociedade sem ter clareza 242 

das atribuições do conselho. O conselheiro Evandro sugeriu propor à secretaria 243 

de educação incluir na formação de julho um formador para explicar sobre as 244 

atribuições e atuação do COMEN. O presidente solicitou que todos reflitam sobre 245 

as manifestações do grupo e sugestões propostas, para serem retomadas em 246 

uma próxima reunião. Não havendo mais nada a tratar encerrou a reunião. 247 

JAISON FERNANDO LOTÉRIO 
Presidente 

MARTINHA CORRÊA DA SILVA 
Vice-presidente 

ALESSANDRA COUTO VIEIRA ANA CATARIANA GONÇALVES 

ENAYRAN DOS REIS EVANDRO ROBSON SCHAEFER 

GYSELLE RODRIGUES MARQUES JOCIMARA PEREIRA MEZZON 

LIONI MARIA DE OLIVEIRA RICARDO SUELI SOBIERAI ANTONIO 

TELMA BEATRIZ DE SOUZA BALDANÇA 
 

VIVIANE BERKENBROCH RAMOS 
Secretária Executiva 
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